

Stiftungen in Zahlen für 2013

Die Gesamtzahl aller in Deutschland aktiven Stiftungen lässt sich nicht genau beziffern, da kein vollständiges Register existiert.

Dem Bundesverbands Deutscher Stiftungen sind auf Grundlage umfangreicher Recherchen 27.262 Stiftungen bekannt. Lediglich die Zahl der "rechtsfähigen Stiftungen des bürgerlichen Rechts" (die mit Abstand häufigste Stiftungsform) lässt sich präzise ermitteln, da sie bei den Stiftungsaufsichtsbehörden gemeldet sind: im Jahr 2013 waren es 20.150.

Aus der Stiftungsumfrage 2013 des Bundesverbands Deutscher Stiftungen lassen sich die folgenden Informationen zu Stiftungen in Deutschland entnehmen: Von den 4.775 Stiftungen, die sich zu ihrem Vermögen geäußert haben, verfügen

- 36 Stiftungen (darunter Mercator, Hertie, Bertelsmann) über ein Vermögen von mehr als 100 Millionen Euro (= 0,8 Prozent der befragten Stiftungen),
- 219 Stiftungen über ein Vermögen zwischen 10 und 100 Millionen Euro (= 4,6 Prozent),
- 1.064 Stiftungen über ein Vermögen zwischen 1 und 10 Millionen Euro (= 22,3 Prozent),
- 2.197 Stiftungen über ein Vermögen zwischen 100.000 und 1 Millionen Euro (= 46,0 Prozent) und
- 1.259 Stiftungen über ein Vermögen von bis zu 100.000 Euro (=26,4 Prozent).

Für die 2.922 Stiftungen, die Auskunft über ihre Einnahmen gegeben haben, zeigt sich, dass 10 Prozent aller Stiftungseinnahmen auf Spenden zurückgehen, während 13 Prozent aus öffentlicher Förderung und 49 Prozent aus Vermögensverwaltung stammen. Dabei bilden Finanzanlagen, Immobilien und Bankguthaben mit Abstand die größten Vermögenswerte.

Für 15.403 Stiftungen liegen Angaben zum Stiftungszweck vor. Demnach sind 27,7 Prozent der Aktivitäten von Stiftungen in den Bereichen Bildung und Forschung zu verzeichnen – nach den "sozialen Zwecken" mit 28,8 Prozent das größte Operationsfeld von Stiftungen.

3.693 Stiftungen haben sich zur ihrem Aktionsradius geäußert: Mit 77 Prozent beschränkt sich der größte Teil der Stiftungen in ihren Tätigkeiten auf das regionale Umfeld, 11 Prozent sind bundesweit tätig, 7 Prozent im In- und Ausland und 5 Prozent nur im Ausland.

Quelle: Bundesverband Deutscher Stiftungen 2014